

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Madrid, Sábado, 14 de Diciembre de 1895

Año XXIV. Núm. 6.769

AL PUEBLO DE MADRID

De un escrito que con este epígrafe publicó en la Corte el día de la famosa manifestación don L. Mendez Mendez, entresacamos los siguientes sabrosos párrafos para que nuestros lectores puedan hacerse cargo de los móviles que, según dicho escritor, han provocado el escándalo municipal y subsiguiente manifestación, sintiendo no poder publicarlo íntegro por su mucha extensión:

«Soy un vecino de Madrid, obscuro y honrado, que hace años gusta de estudiar todo lo que ocurre y pasa en la Casa de la Villa; manía rara, sin duda, no menor que la de coleccionar sellos de Correos, pero que, después de todo, es inocente y puede ser, como ahora, útil y beneficiosa para mis convecinos.

Conozco á todos los Concejales, á todos los Alcaldes, á todos los empleados y á todos los expedientes de aquella Casa de diez años á esta parte, y puesto que atesoro esa suma de conocimientos, no soy tan egoísta que haya de guardarlos para mí, y me propongo darlos á la estampa, ahora que todo el mundo se fija en la Administración municipal.

Sé que esto me ha de ocasionar algunos disgustos: pero aún hay más Cabriñanas en el mundo, y yo, aunque humilde y plebeyo, soy de la madera de que se hacen.

Les anticipo á ustedes, para no perder tiempo y espacio, que considero el asunto Cabriñana como una de las más indignas farsas con que se ha tratado de explotar la candidez del pueblo.

Este pueblo de Madrid es uno de los más noveleros, pero también uno de los más dignos y honrados de los pueblos del mundo. Toda idea patriótica, moral, civilizadora, halla eco y campo abonado en esos populosos y trabajadores distritos, tan apasionados de todo lo grande y bueno, que siguen desolados á quien levanta una de esas banderas, llámese Peral ó Cabriñana, si es que es posible mezclar el nombre de un sabio desventurado con el de un loco de remate.

Por eso mismo, por lo que quiero y respeto á este pueblo, dueñeme en el alma que un farsante cualquiera, un aventurero ó un chiflado, se lo lleven de calle, engañando su hidalga y generosa buena fe.

¡Que se roba mucho en el Ayuntamiento de Madrid! Yo no he de negarlo; pero tampoco lo afirmo, porque hay clases en lo de ser Cabriñana, y yo no puedo afirmar lo que no me consta. Pero sí puedo decir que este Ayuntamiento no es, ni con mucho, comparable, bajo el punto de vista de la moralidad, con otros de triste recordación. Tal vez sea este Ayuntamiento uno de los que más han hecho por el pueblo y la villa.

Este Marqués y su familia es una de

las sanguijuelas del pueblo. Tenían un solar en la calle de Sevilla, que valía 10 ó 12 duros el pie. Madrid ha convertido aquella calle en una de las principales, y, gracias á los sacrificios del pueblo, hoy el pie vale 23 duros. Pero el Ayuntamiento contrató con aquella afortunada familia que le pagaría esos 23 duros cuando vendiera los solares de la esquina de la Carrera de San Jerónimo, con lo cual realizaban los Moreno-Cabriñana un bonito negocio de 460.000 duros.

Para pagar el Ayuntamiento, tenía que empezar por vender, según lo contratado; y después de seis ó siete subastas, desiertas, es decir, sin que acudiesen licitadores bajando el precio del pie, en cada una se da el escándalo enorme de que se venda el pie á 14 duros, es decir, con una rebaja de 9 duros del precio primitivo, perdiendo ya el Ayuntamiento á esta fecha la friolera de 180.000 duros.

Pero la familia Moreno-Cabriñana quería más rebajas, aunque se vendiese á 3 pesetas, como en el Ensanche, un riquísimo solar del centro. Ellos, lo que querían, era cobrar á toda costa lo suyo, y no digo que hicieran mal, pero sí debo hacer notar al señor Cabriñana que la legítima codicia de sus parientes reventaba al pueblo de Madrid, de cuyos intereses se llama defensor.

Se dice que no se presentan licitadores en las subastas, porque se ha formado un apretado haz de caballeros acaudalados, y no sé si los Cabriñana-Moreno están entre ellos, que se han juramentado para no acudir á las subastas, hasta que el pueblo de Madrid tenga que dar lo que le cuesta medio millón de duros por medio millón de pesetas; maniobra licita, pero indigna de ciudadanos tan celosos por la prosperidad de la Villa y Corte.

Dícese, por los que desean que bajen los solares, que la propiedad atraviesa una Crisis. ¡Crisis de solares en el centro de Madrid! Eso es bueno allá para Chamberí ó el Barrio de Salamanca. En el centro, donde la propiedad produce mucho, los solares siguen produciendo cada vez más. A 23 duros el pie pagó el suyo la Equitativa.

Como es natural, el Ayuntamiento y su Comisión de Hacienda resistían cuanto era posible la rebaja interesante pedida por los Moreno-Cabriñana. Se había llegado á 15 duros el pie, y como en 20.000 piés se perdían con cada rebaja de duro 20.000 duros, iba siendo cada vez más difícil dar gusto á los protectores del pueblo, los Moreno-Cabriñana.

Afortunadamente para esta razón social, el joven don Julio Urbina es hombre de pelo en pecho, con fuerzas hercúleas, capaz de matar de un puñetazo á un toro, y además hace muchos años que pasa en las salas de armas por un tirador formidable.

Pensaron, pues, los Morenos, que ya

que por los caminos de la razón no era posible convencer al Ayuntamiento, quizás por los del terror se lograra algo. Y, en efecto, resolvieron utilizar los puños del robusto pariente.

Tuvo por entonces la Comisión de Hacienda la idea de tratar del asunto, y, si bien no tomó acuerdo, fué unánime el sentido de que no debía accederse á nuevas bajas en el precio de los solares.

Aprovechando este momento, el Marqués de Cabriñana entró lanza en ristre, y desde un periódico, creo que «El Imparcial», escribió un comunicado insinuando la idea de que la Comisión de Hacienda no bajaba el precio de los repetidos solares porque exigía una parte en el botín, por medio de agentes que habían hablado á la familia Moreno.

El Sr. Gálvez Holguín, Presidente de la Comisión de Hacienda, hubo de replicarle con alguna viveza en defensa propia y de sus compañeros, y el bravo Marqués le envió los padrinos. No tuvo el asunto consecuencias, porque en un acta se declaró que no había lugar al lance á que provocaba el famoso tirador de armas, convertido en caballero andante de los que pretenden despojar á Madrid.

No pudiendo los Moreno-Cabriñana arrancar al Ayuntamiento la rebaja por medio de las armas, resolvióse entonces acudir á la injuria y la calumnia, sin perjuicio de, si era necesario, utilizar siempre el noble vigor de los músculos del célebre Marqués.

Si nuestro pueblo fuese otro, positivamente al ver que el que atacaba al Ayuntamiento era el mismo enballetero que aspiraba á lucrarse con perjuicio de la Villa, se hubiera puesto en guardia. Pero somos bonachones hasta dejarlo de sobra, y muy amigos de escándalos y bureos, y en seguida empezamos á aplaudir las cartas del Marqués y á pedir se nos sirviese solumillo de Concejal.

Una parte de la prensa, algunos periódicos, por el aumento de venta que resulta en esos casos, se apresuraron á ayudar al quitador de los Morenos.»

«El Círculo Mercantil

Es esta una Sociedad respetable, pero que hace tiempo se está metiendo en todos los charcos de la política, pretendiendo erigirse en árbitro de los Gobiernos, no considerando que si, los que venden, son poderosos, los que compran lo son más, y que si un día nos cansamos de esos aires de poder del Círculo, enviaremos á paseo á todos sus dignos socios.

Pero debo confesar que no tiene el Círculo la culpa de esas exageraciones, sino los Abogados, Médicos y demás gente ajena al Comercio, que ha sentado allí sus reales, y llevan á su antojo

y por donde les place á los pobres comerciantes.

Porque no son por cierto comerciantes los que bullen y farolean en el Círculo, sino de otras profesiones y de otras clases, gran número de ellos, poco dignos de ser seguidos y canonizados como los salvadores de la sociedad.

Allí están mangoneando un González Arroyo, que salió del Ayuntamiento procesado y de mala manera; Ruiz de Velasco, que compró en 6 pesetas el pie de terreno del Cuartel de San Mateo, para venderle después al Ayuntamiento en 80 pesetas el pie, por cuyo delito fué procesado; allí está el melendado Doctor Ezquerdo, que fué Concejal incapacitado porque cobraba un sueldo del Hospital Provincial, sueldo que tendrá que devolver, y que no hizo mal negocio estableciendo, mientras fué Concejal, un matadero en su manicomio de Carabanchel; allí está Perico Niembro, el hombre de bien, que está defraudando al Ayuntamiento algunos miles de pesetas con su contrata de las carnes de toro, que vende como carne de ternera, sin anunciarlo al público, como está mandado; que colocó sus vinos en todas las dependencias Municipales; que fué Concejal y contratista, y que, no obstante se ha pasado la vida en el Gobierno civil de Madrid prestando no sabemos qué servicios, la echa de revolucionario impenitente y temible; allí está el Marqués de Cubas, que en las postrimerias de su Alcaldía, aprovechó el tiempo para pagar á su pariente Urquijo una buena porrada de miles de duros, pago de dudosa legitimidad; allí están D. Nicolás Salmeron, y Azcárate, políticos averiados, cuya victoriosa contestación al folleto en que se les acusa de expoliadores de la Duquesa de Santofña, todavía nadie ha leído; allí está Alberto Aguilera, acusado en pleno Parlamento de complicidades con las casas de juego de Madrid; varios aspirantes á Concejales, como Cortinas y Uruburu; y allí están, en fin, el montón de comerciantes matuteros que no acuden á los juicios administrativos de consumos.

Todos esos personajes, más ó menos desacreditados, influyen sobre una Sociedad digna de consideración, llevándola á los pies y al servicio de la acusación Cabriñana.»

«Silvelistas y romeristas

Agazapado andaba por los escondrijos Silvela, encarnación de la envidia y de la mala fe, cuando la figura del Moreno-Cabriñana, surgiendo de pronto en la Sociedad española, á manera de muñeco de resorte, le surgió la idea de la utilidad que podía prestar á su grupito la explotación de semejante personaje.

Desde entonces, directamente ó por medio de Dato, su ayudante, influyó en la continua sobre el pobre caletre, quemado por la locura y las manías de la

persecucion del Urbina, soplándole toda clase de malicias y de calumnias.

Los tiros, al principio, se dirigian contra variedad de Concejales. Rectificada por Silvela la puntería, acabó por fijarse en todos los amigos que Romero Robledo y Bosch tienen en el Ayuntamiento.

Acusados éstos, todo fué júbilo entre los silvellistas ¿Les abandonarán sus Jefes? En este caso perderian fuerzas amigas. ¿Les defenderán por el contrario? En este caso exponian su situacion y sus carteras ante el empuje de la prensa y del Circulo Mercantil, que se ha dado aquí en llamar opinion pública.

Una vez procesados los Concejales romeristas, la victoria desvaneció á Silvela. La opinion no veía claro, no se había dado cuenta de la intriga. Creía de buena fe que se trataba de un movimiento de opinion en favor de la moralidad, y nada más. Suponia casual que los Concejales procesados fuesen en su mayoría conservadores y romeristas.

El mismo Silvela, cegado por el inesperado triunfo, creyendo que ya todo era coser y cantar, enseñó la oreja, como vulgarmente se dice, el día en que, por medio de Dato, dictó la denuncia de Bosch, Ministro de Fomento, fundándola en añejas imputaciones, de sobra discutidas y juzgadas.

Desde entonces la maniobra se reveló por completo, y desde entonces el pobre pueblo, viéndose una vez más juguete de los políticos sin entrañas, empezó á sospechar que se le quería convertir en escabel de encumbramientos y en instrumento de venganzas.»

«La Prensa»

De todos los antecedentes acumulados en las anteriores líneas, resultan bien determinados los móviles á que obedeció en sus comienzos y decisivo desarrollo de los acontecimientos.

Ahí vemos un pleitista del Ayuntamiento encontrando campo abierto á sus extravagantes calumnias, basadas casi todas, como él mismo confiesa, en declaraciones anónimas; una Prensa deseosa de escándalo y de venta; periodistas sobornados; el Circulo de la Union Mercantil sugestionado por intrigantes ó alborotadores; y en la sombra un grupo político que lo mueve todo y aspira, con la bandera de la moralidad, á conocer una situacion política en provecho de sus ambiciones y sus odios.

En el drama hay dos víctimas: la Administracion de Justicia, perturbada en sus funciones por el vocerío discorde de una opinion engañada, y varias familias, entregadas á la desesperacion por el triunfo de la calumnia.

No entro en las acusaciones que se hacen á los Concejales, porque no son aún del todo conocidas por el público. Cuando las conozca, las juzgaré, utilizando lo que sé en materia de asuntos municipales. No quiero proceder en la defensa, si la defensa es posible, con la ligereza con que se ha procedido en el ataque.

Si hay Concejales culpables, castígueseles severamente; si fueran inocentes, exijase estrecha cuenta á los calumniadores que mancillaron su honra ante los Tribunales y ante la opinion, que no es propio de una nacion que se

estima como civilizada hacerse cómplice y corear al acusador sin oír al acusado, y castigar á aquél con él deshonra, dejando impune al calumniador.—L. Mendés y Mendés.»

TELEGRAMAS

París 8.—El periódico «La Patria» publica un extenso telegrama de su corresponsal en Madrid, en el cual se pinta con negros colores el estado de la opinion sobrecitada tanto por la guerra de Cuba, como por los escándalos municipales.

A juicio del corresponsal se necesitan al frente del poder nuevos ministros que tengan la confianza de la opinion.

El corresponsal da después cuenta de una entrevista que ha celebrado con el señor Castelar.

El eminente tribuno ha manifestado su sorpresa ante la actitud de cierta parte de la prensa extranjera, favorable á los insurrectos cubanos.

Califica de crimen el que se critiquen los esfuerzos que hace España para conservar la isla de Cuba.

Mas culpables son—ha dicho—los españoles que condenan la guerra. La humanidad entera debía aplaudir los esfuerzos de mi patria. La lucha contra la raza negra, representa la lucha de la civilizacion contra la barbarie.

Los yankees, en lugar de criticarnos, debieran felicitarse de nuestro heroísmo. Si Cuba fuese libre, los Estados Unidos encontrarían una reaccion en la raza de color, mas perjudicial que provechosa.

Es posible—añadió—que la guerra sea funesta, porque causa desgracias irreparables y gastos cuantiosísimos; pero no podrá acusarse á España de haber capitulado cobardemente ante una insurreccion, cuyo triunfo supone un peligro para Europa entera.

Si pasado el viento de tempestad que han levantado las denuncias del señor marqués de Cabriñana, llegase á España, como debe esperarse, el anuncio de una victoria, esto disiparía la efervescencia de los ánimos, hoy muy agitados.

Esperemos, pues—dice, para terminar el señor Castelar—los acontecimientos, sin apartar la vista de Dios.

París 8.—El periódico «La République Française» publica un despacho de Perpignan diciendo que si los andorranos continúan introduciendo en Francia ganado español como si procediera de aquel Valle, el gobierno francés se halla resuelto á retirarles la franquicia arancelaria.

El convenio que concede á Andorra esta franquicia no tiene fuerza de ley y puede ser denunciado de un día para el siguiente.

Lierna 8.—Un fuerte ciclón se ha desencadenado sobre Porto-Forrajo, causando bastantes daños.

Un buque español se destrozó contra los escollos, mientras el correo «Lombardia» conseguía poner á salvo á los tripulantes del mismo.

París 8.—Se tiene por seguro el matrimonio de la princesa Clementina, hija del rey de Bélgica, con el príncipe Alfredo de Sajonia Coburgo Gotha.

Berlín 8.—En círculos muy autorizados se cree seguro é inmediato el nombramiento de Vender Recke, actual presidente del gobierno de Dusseldorf, para ministro del Interior de Prusia.

Notas sueltas

Los hechos han venido á comprobar el mal concepto que teníamos formado de la manifestacion realizada en Madrid.

Aquello ha sido una comedia ridícula, sosa, que ha dejado corridos y confusos á sus mismos organizadores.

Sagasta tomó parte en ella en calidad de «héroe por fuerza», escondiéndose entre sus amigos para que algún espectador justiciero no le echára en rostro el recuerdo de la «Córte celestial».

Para que el sainete resultara mas divertido, retiróse al final don Práxedes esquivando como tímida doncella los requiebros que le dirigia un grupo de manifestantes... de á tres pesetas.

El señor Sagasta iba del brazo de don Venancio Gonzalez, que es como ir del brazo de la misma «moralidad».

Digalo sino el señor Gonzalez Fiori, especie de Cabriñana infortunado, que acusó á don Venancio de malversador de fondos públicos.

Esta pareja, según «El País», era un sarcasmo.

Y es fama que doña Angela dijo al verla pasar desde un balcon: «Don Venancio ha usurpado mi puesto.»

A lo que asintió don Pablo Cruz.

Los señores Morét y Aguilera mostráronse incansables en el arreglo de la procesion, procurando que marchara ordenadamente.

Hay hombres que lo mismo sirven para un barrido que para un fregado. Asi preparan una manifestacion, como una silba.

Esta vez no convenia silbar ni apedrear coche alguno, para no comprometer al empresario. —decimos mal— el señor Sagasta.

Y el programa se cumplió tan al pie de la letra, que no pareció aquello un desfile de personas de carne y hueso, sino de figuras de carton.

¡Cualquiera se convence de que diez mil españoles indignados—como se ha pintado á los manifestantes—son capaces de reunirse y protestar «ordenadamente», sin cometer un desmán ni proferir un grito!

Si la «indignacion» hubiese sido «auténtica», no fingida y convencional, habríase desbordado á despecho de Aguileras y de Morets.

Verdad es que, en tal caso, tratándose de moralidad, no se habría puesto al alcance de sus iras el señor Sagasta.

Aun considerando la manifestacion bajo el punto de vista numérico resulta un fracaso.

¿Qué significan doce mil manifestantes en una poblacion de quinientas mil almas?

Quite de éstos los políticos interesados, los empleados cesantes, los vagos de oficio, los que fueron allá por no desairar los ruegos de comisiones y personajes, y la procesion quedará infinitamente más desmedrada.

Si para algo ha servido, es para enseñar á revolucionarios y carlistas el sistema de mostrarse en público con actos ocasionados á tumultos y desórdenes.

Y para dirigir un saludo á las tro-

pas de Cuba que se tuvieron olvidadas por razon de ella.

¿Una hipocresía más?

El mensaje del presidente de los Estados Unidos, contrario al reconocimiento de la beligerancia de los insurrectos cubanos, viene á demostrar el tacto y prudencia del Gobierno conservador en sus relaciones con aquella república.

De echarlo todo á barato como pretendian los «belicosos»—aquellos mismos que recientemente pidieron la concesion de la autonomia á Cuba para evitar nuevas víctimas—quizás habría sido contraria la actitud de Mr. Cleveland.

Las declaraciones del Presidente de los Estados Unidos constituyen una gran victoria del Gobierno sobre los laborantes.

Que no sólo se triunfa y debilita al enemigo en el campo de batalla.

Compensacion del descalabro que acaban de sufrir los separatistas en los Estados Unidos, es la perturbacion que han logrado introducir en la capital de España sobretexto de la moralidad administrativa.

La caída—por fortuna improbable—del ministerio Cánovas, equivaldría para los rebeldes al auxilio de un grande ejército separatista.

Y como que en Madrid existe una colonia filibustera tan lista como numerosa, de creer es que sople con todas sus fuerzas para avivar el fuego que han encendido algunos moralistas de «doublé».

Gacetilla

Una de las mejoras urbanas de más imperiosa necesidad en esta poblacion es indudablemente la de un nuevo matadero; los almacenes que se destinan á este servicio no reúnen ninguna de las condiciones exigibles para esta clase de establecimientos, y fuerza es, por tanto, que se estudien los medios para construir un matadero verdad que así por su emplazamiento como por su capacidad y cualidades higiénicas responde á su objeto.

Se nos objetará, acaso, que la realizacion de esta idea representa un desembolso de importancia y la Magdalena no está para tafetanes, ó el Ayuntamiento para gastos. Nosotros entendemos que si este proyecto se anunciara no había de faltar quien ó quienes se encargarían de construir el matadero explotándolo durante un número de años, con lo cual se realizaría la mejora propuesta sin sacrificio sensible para el Municipio.

Hemos apuntado una idea cuya realizacion creemos necesaria; nos permitimos someterla á la consideracion del Ayuntamiento por si, abundando en nuestro parecer, estima oportuno darle forma.

Para estas cosas querer equivale á poder.

La «Comision de la Prensa palmesana» ha modificado el pensamiento que hace unos días anunciamos.

Como acto de deferencia hacia los señores que en Madrid han iniciado la impresion de un «Libro Nacional», cuyo producto se destinará íntegramente á aumentar la suscripcion á favor de

Las víctimas de la catástrofe del día 25, nuestros estimados compañeros de la capital de la provincia han resuelto editar un número único de una ilustración esmeradamente impresa en papel superior, titulada *Palma* adornada con multitud de grabados, y cuyas columnas llenarán con sus escritos los literatos de las Baleares.

El «Libro Nacional» es de esperar sea un modelo de las artes tipográficas en España.

Escrito por conspicuos prosistas y literatos, ilustrado por afamados pintores, protegido por hombres de valía, y costeado por generosos donantes, honrará el «Libro Nacional» á la prensa española, y á los iniciadores de tan hermoso pensamiento.

Mañana, como tenemos anunciado, en el salon-teatro del casino «El Consey» se representará por la compañía que dirige el Sr. Prats, el drama «La Pasionaria».

Y el casino «El Isleño» inaugurará las funciones dramáticas de la temporada, con el drama «Traidor, inconfeso y mártir»; finalizando con un coro y baile de sociedad.

Estos días se ha repartido entre varias familias pobres de esta ciudad, la cantidad de mil pesetas que recibieron á este objeto varias personas de otra que oculta su nombre.

Rasgos de esta naturaleza no necesitan encomio, máxime cuando por el modo de hacer el donativo se cumple con el precepto evangélico de «que la mano izquierda no sepa lo que hace la derecha».

Terminada su misión en esta isla los Rdos. Padres Capuchinos Sres. de Vilasar y de Gracia, regresan esta noche de Ciudadela para embarcarse mañana para Barcelona y Manresa.

Copiamos de «El Sóller»: «Diferentes casas comerciales de esta localidad tienen ocupado bastante personal en coger limones y naranjas en los huertos y en confeccionar cajas del primero de dichos frutos para embarcarlas el martes próximo con destino á Francia.

Los precios corrientes son: naranjas escogidas á 6'25 pesetas; limones á 10 pesetas, la carga.»

SUSCRIPCION para socorro de las familias perjudicadas por la explosión ocurrida en Palma el día 25 de Noviembre.

	Ptas.
Suma anterior,	82'75
D. Guillermo Camps,	1'50
» Bartolomé Camps,	1'00
» Pedro Seguí Andreu,	0'50
Un Sacerdote,	1'00
(1)	0'50
Total,	87'25

(1) Apareció ayer equivocada la cantidad suscrita por don Francisco Soler; en vez de 2'00 pesetas entregó 2'50, error que también enmendamos en la suma.

Asociación de Beneficencia Domiciliaria
Se convoca á los señores socios para la junta general reglamentaria que tendrá lugar el domingo 15 del actual, á las doce, en el salon de sesiones de las Casas Consistoriales, al objeto de renovar parte de los cargos que constituyen la Junta.—El Secretario, Antonio Roca Varez.

REMITIDO CARIDAD

Lista de donativos recogidos por don Juan Taltavull de Mahon á ruego de los señores Martínez y Planas de Palma.

	Ptas.
Suma anterior,	385'50
Sres. Herederos de don Nicolás Tuduri Pons,	5'00
D. Francisco Leon (hijo),	2'50
» Federico J Cardona,	1'00
» Cristóbal Thomás (hijo),	1'00
» José Bolet,	2'00
Sres. Huguet y MasPOCH,	5'00
D. Pedro Sintés Cardona,	2'00
» Lorenzo Miguel,	1'00
Sres. Fernandez hermanos,	2'00
D. Antonio C. Frau,	1'00
» Rafael Pons,	1'00
Sres. Valls y Pons,	1'00
D. Gabriel Salvá Moreno,	2'00
» Miguel Aleñar Ginart,	25'00
» Carlos Moysi Seuret,	2'00
D. Isabel Ribas de Aleñar,	7'50
» Catalina Aleñar Ribas,	2'50
D. José Aleñar Ribas,	2'50
» Bartolomé Pons Orfila,	1'00
» Juan Espi Sarañana,	1'00
» Francisco Morillo Seguí,	5'00
» José Carreras Tuduri,	1'00
Sres. Taronjí y Aguiló,	5'00
D. Joaquín Gahona,	0'50
» Juan Noguera,	2'00
» Juan Aleñar Ribas,	2'50
» Juan Sintés,	1'00
» Gabriel Orfila Seguí,	2'00

Suma, 472'50
(Sigue abierta la suscripción en casa del señor Taltavull.)

Calendario

Santo de hoy.—Stos. Espiridion y Nicasio obispo y compañeros mártires.
Santo de mañana.—Stos. Eugenio y Maximino.

Cultos

Mañana, tercer domingo de Diciembre y del Santo Tiempo de Adviento, en Santa María, á las diez, se descubrirá S. D. M., Misa mayor solemne con sermón que dirá el Rdo. Sr. Panedas, Vicario, procesion y bendición con el Stmo. Sacramento por ser Dominica de Minerva, despues se hará la consagración de la parroquia al Purísimo Corazon de María, luego la Misa última. Por la tarde, Vísperas, Completas, Rosario y las Ave-Marías á la Virgen en preparación al Nacimiento de Jesús.

Parroquia del Carmen, á las diez, la Misa mayor con sermón del Santo Tiempo de Adviento por el Rdo. Sr. Cura-Párroco. Por la tarde, Vísperas, Rosario y práctica de las 40 Ave-Marías á la Virgen de Nazaret.

Parroquia de S. Francisco de Asís, á las nueve, la Misa de la tropa; á las diez, la mayor con sermón por el Rdo. Sr. Ecónomo y consagración de los fieles al Corazon Purísimo de María. Por la tarde, Vísperas, Rosario y final del Octavario á la Purísima Virgen María y despues la práctica del Adviento santificado.

Concepcionistas, á las seis y media, Misa y Comunion general para los congregantes del Sagrado Corazon de Jesús. Por la tarde se dará fin al solemne Octavario de la Inmaculada Virgen Titular con sermón que dirá el propio Capellan Sr. Turmo, Pbro.

Iglesia de S. José, á las seis, Misa y Comunion general; á las ocho y media, Misa mayor solemne en honor del Sto. Patriarca, ofrenda de los asociados Josefinos en conmemoración del 25.º aniversario de la proclamación de S. José Patron de la Iglesia Universal. Por la tarde se dará fin al devoto Triduo que á este fin se le ha consagrado, habiendo sermón que dirá el señor Rector de la parroquia del Carmen: se puede ganar Indulgencia Plenaria concedida por el Papa Leon XIII á los que han asistido á dicho ejercicio.

Ayuda-parroquia de la Concepcion, se termina tambien la piadosa y solemne Octava consagrada á la Titular la Inmaculada Virgen María.

Enseñanza de la Doctrina Cristiana, á las dos de la tarde, en las tres iglesias parroquiales y en las iglesias de S. Antonio, Concepcion y Sta. Eulalia.

Jubileo-circular de las Cuarenta Horas, continúa en el Asilo de Huérfanas, calle de S. Fernando, el Señor está de manifiesto por la tarde desde las cinco hasta las seis y media.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Rosario en Santa María.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon		Barcelona 13.—4 t.
4 por ciento Interior.		68'15
4 por ciento Exterior.		77'20
4 por ciento Amortizable.		81'25
Billetes Hip. de Cuba 1886		99'90
Id. id. 1890		86'87
Banco Hispano-Colonial.		00'00
Ferro-carril de Francia		18'10
Ferro-carril del Norte		22'70
Id. de Orense.		00'00
Ferro-carril de Almansa		00'00
Id. de O. B. y Francia		54'25
Id. del Norte.		00'00
Id. de Orense.		00'00
Id. de Almansa.		55'87
Obligaciones C. Tratatántica.		00'00
Empeños del Casino Mercantil		
Interior.	rs. vn. paga alcista.	
Exterior.	" " "	

Oficial

Madrid 13.—4 t.	
4 por ciento Interior.	68'10
4 por ciento Exterior.	78'20
4 por ciento Amortizable.	80'90
Billetes Hipotecarios de Cuba 86	99'70
Id. id. id. 90	86'95
Acciones Banco de España	395'00
Compañía Arrendataria de Tabacos	192'25
París á la vista	18'65 á 18'60
Londres á la vista	29'95 á 29'93
Londres á 60 dias vista	00'00

Telegramas

El Bien Público

No se permite su reproducción en esta ciudad)

Madrid 13.—1'20 t.
El señor Romero Robledo ha ido á Palacio: su entrevista con la Reina Regente ha durado cinco cuartos de hora, esquivando al salir, conversar con los periodistas.

Vá á empezar la recepción del nuevo Embajador de Italia.

Hay expectación por el Consejo de Ministros que se celebrará mañana.

Madrid 13.—6'30 t.

Se asegura que el señor Bosch, en una carta que ha dirigido al señor Cánovas, dice que cuando el marqués de Cabriñana presentó sus denuncias se apresuró á dimitir y que retiró la dimisión por las instancias del Presidente del Consejo, pero que insiste en vista de las insinuaciones de la prensa ministerial, y que se considera honrado como lo demostrará ante los tribunales.

Madrid 13.—6'40 t.

Hallándose reunidos los ministros en la presidencia, salió el señor Boch, quedando los demás ministros reunidos en consejo.

El señor Bosch ha ratificado que ha dimitido de modo irrevocable, para quedar en libertad de defenderse de las calumnias que se le han dirigido: que su dimisión es por cuestiones personales y no por nada relativo á la política. Manifestando el señor Cánovas que era preciso respetar la resolución irrevocable del señor Bosch, fundada en la delicadeza de caballero.

Madrid 13.—8 n.

Además del señor Bosch ha dimitido el señor Romero Robledo, alegando que ha sustentado distinto criterio que sus compañeros de Gabinete sobre algunas cuestiones que nada afectan á la integridad ni á la pureza de la doctrina que mantiene el partido conservador considerando como medida de honor el dimitir.

Madrid 13.—8'15 n.

El señor Cánovas me ha dicho al salir del Consejo, que el señor Romero Robledo se retiraba del ministerio porque disenta de sus compañeros, considerando que la política del señor Martínez Campos en Cuba ha fracasado; y que tambien disenta de la blandura usada por el Gobierno respecto del Circulo de «Union Mercantil» y la prensa.

Madrid 13.—9'35 n.
El señor Cánovas ha permanecido media hora en Palacio conferenciando con la Reina; explicó el resultado del Consejo y le presentó las dimisiones de los señores Romero Robledo y Bosch; sobre lo que no se resolverá hasta mañana.

Madrid 14.—2'15 mad.

Un telegrama oficial anuncia que el general Oliver se ha batido con Maceo y Máximo Gomez, y que los insurrectos entraron en Sigüanea, á donde se dirigían tres columnas.

Se cree seguro que el señor conde de Tejada Valdosa se encargará de la cartera de Gracia y Justicia, y de la de Fomento el marqués de Pidal.

Madrid 14.—2'25 mad.

Después de terminada la recepción del nuevo embajador de Italia ha ocurrido un vivo incidente entre los señores Romero Robledo duque de Tetuan, y Navarro Reverter, censurando estos últimos el proceder del dimisionario y se comenta que éste haya fundado en dimisión entre otras cosas, por creer inconveniente la política seguida por el señor Martínez Campos en Cuba.

Madrid 14.—10 m.

Los insurrectos de la partida de Mirabal saquearon dos lanchas de víveres destinadas á las tropas de Río Sagua Chica.

Los cabecillas Perez y Carrillo acampan cerca de Remedios.

Madrid 14.—12'15 t.

En Guira de Trinidad la columna del general Ravín ha librado combate con la partida de Quintín Banderas, durando el fuego desde la mañana al anochecer, dispersándose el enemigo con considerables bajas.

La columna ha tenido nueve muertos y treinta heridos, estándolo de gravedad dos oficiales.

Madrid 14.—2'10 t.

El Sr. Cánovas ha estado en Palacio y ha conferenciado durante media hora con S. M. la Reina Regente, mostrándose reservadísimo. Solo ha dicho: «Esta tarde habrá Consejo de ministros; llevo en cartera firmados los nombramientos de los nuevos ministros.»

Madrid 14.—2'45 t.

Los insurrectos mandados por Rabí atacaron el fuerte de Casonolas, haciendo fuego de cañon. Los soldados se parapetaron y en el foso y lograron rechazar al enemigo, al que causaron numerosas bajas.

Madrid 14.—3 t.

Se ha acordado nombrar ministro de Gracia y Justicia al señor conde de Tejada Valdosa; y de Fomento, al señor Linares Ribas. A las siete de esta tarde jurarán sus cargos, dándose cuenta despues de dichos nombramientos en el Consejo de ministros.

Mañana probablemente se firmará el nombramiento de Director General de Tabacos á favor del señor Bustillo Dánvila.

TEATRO PRINCIPAL

Compañía de ópera italiana
Funcion para mañana domingo
5.º de abono. 1.ª serie.

Se pondrá en escena la preciosa ópera en cuatro actos del Mtro. Verdi, titulada,

HERNANI

dirigida por el Mtro. D. Domenico Bellisimo.

A las ocho en punto.
Precios, los publicados.
La Empresa, José Sintés y C.ª

Imp. de M. Parpál.

NO MAS VELLO.

Los **POLVOS COSMÉTICOS** de Franch son el mejor depilatorio instantáneo é infalible conocido hasta hoy; útil para las señoras que tengan vello en el rostro y los brazos; pues con él pueden destruirlo para siempre sin que vuelva á reproducirse: Precio: 2'50 pesetas bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas. Al por mayor en Barcelona, Borrell Hermanos, farmacéuticos, Asalto 52, quienes lo remiten por correo certificado á cualquier punto de España mandando una libranza del Giro Mútuo de valor 3 pesetas.

Los **POLVOS COSMÉTICOS** de Franch son el mejor depilatorio instantáneo é infalible conocido hasta hoy; útil para las señoras que tengan vello en el rostro y los brazos; pues con él pueden destruirlo para siempre sin que vuelva á reproducirse: Precio: 2'50 pesetas bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas. Al por mayor en Barcelona, Borrell Hermanos, farmacéuticos, Asalto 52, quienes lo remiten por correo certificado á cualquier punto de España mandando una libranza del Giro Mútuo de valor 3 pesetas.

PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte ó incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes enfermedades en que se presenta la **TOS** ronca y fatigosa, que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de **TOS**, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó catarro, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas **Pastillas Pectorales**.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta **Pasta Pectoral**.

LA TOS acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas **Pastillas Pectorales**.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante **TOS**, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insostenible.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple **TOS**, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACIÓN DEL ASMA ó SOFOCACIÓN DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS
Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de **Asma**, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la **TOS** se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas por la noche, se calman al instante con los **Papeles Azoados**, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPÓSITO CENTRAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pídanse estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.

Nodrizas

A media leche ó leche entera, desearía encontrar criatura para amamantar. Informes en esta imprenta.

Nodrizas

Una mallorquina, primeriza, de 20 años años de edad, leche de 5 meses desea criatura para amamantar. Daran razon calle de Gracia 124

AVISO INTERESANTE

Desde hoy se espenderán los géneros en los precios siguientes:

- Petróleo á 80 céntos de pta. el litro.
- Aceite de 1.ª á 60 céntos. la libra, por cuartanes á 4'60 ptas.
- Aceite de 2.ª á 50 céntos. la libra, por cuartanes á 3'95 ptas.
- Jabon pinta azul á 30 céntos. la libra de 400 gramos.
- Jabon amarillo 1.ª á 30 céntos. la libra de 400 gramos.
- Tres libras y tres onzas id. á 95 céntos.
- Vino tinto propio del país á 45 céntos. el litro.
- Vino tinto catalán á 35 céntos el litro
- Vino blanco dulce á 75 céntos. el litro.
- Jerez dorado seco á 1 pta. el litro.
- Tienda de comestibles de Juan Carreras 90, INFANTA, 90.

Para alquilar

Lo están los magníficos altos con ó sin muebles de la casa calle del Castillo número 47. En esta imprenta informarán.

Lo están las casas núms 5 y 6 de la Plaza del Retiro. Para informes, calle Bastión núm 35.

Lo están los altos de la casa núm. 77 sin en el callejon sin salida de la calle de San Jaime. Para informes calle de Andreu antes de los Negros, núm. 35, horno.

Lo está la casa de la calle de San Jorge núm. 23. Informes: Plaza del Príncipe, núm. 4.

Lo está la casa de la calle de las Moreras número 54. Para informes, calle de san Roque número 5.

Lo están los magníficos altos de la casa Plaza de la Esplanada núm. 12 Para informes, Esplanada 21 y Rosario 25.

En venta

Un vergel de unas 16 barcillas cabida de semente de cáñamo con derecho de agua en abundancia situado en el término de esta ciudad y punto conocido por Fuente de'n Simon. Informes en la Notaría de D. Miquel Aleñar.

Lo está la casa núm. 67 de la calle de Sta. Eulalia que forma esquina con la calle de S. Juan donde existe una cochera. Para informes en Villa-Carlos cuartel de Calatxorp, núm. 26.

Lo están los estantes, balanzas y demás enseres de una tienda de comestibles. Para informes: Negros, 35.

Lo está una casa situada en esta ciudad y calle de San Elías señalada con los números 34 y 36. Informarán en la Notaría de D. Miguel Aleñar.

Lo está la casa calle del Carmen n.º 83. Informarán, Infanta 49.

BUÑUELOS

Los habrá de ensaimada los domingos y dias festivos al precio de 50 céntimos de peseta la libra, en la calle del Bastion n.º 35 casa de don José Sintés Saura, proveedor de la Real Casa.

IMPRESA DE PÁPAL

TINTAS

negra (en botellas sifon y á granel), azul, verde, morada y encarnada. para sellos de goma, colores azul, negra, morada y encarnada.

Listas de embarque

Hojas de estadística criminal de guerra

Libretas de alquiler

Bastion núm 39 imprenta.

Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza

DE

SANTO TOMÁS DE AQUINO INCA (Mallorca)

Este acreditado establecimiento de enseñanza, colocado á la altura de los de su clase, admite alumnos externos, permanentes, medio pensionistas é internos, sujetándolos al reglamento que rige y abrazando sus clases desde el parvulo al Bachillerato.

Para mas pormenores pueden los interesados dirigirse á su director Don Juan Font.

CARNE DE PAVO

Se vende á peseta la tercia; y pavos vivos á precio económico.

Calle de la Iglesia núm 4, casa de ANGELO ESTELETA.

Tegidos superiores de Menorca

En ropa blanca para sábanas, camisas, etc. Solicitados por su mucha duracion por ser todo hilo cáñamo superior.

CORDELERÍA DE F. ESTOPARA IGLESIA, 14.

TURRONES DE JIJONA

Se han recibido los legítimos como son Jijona, de Alicante y las ricas Peladillas de Alcoy en la estereria de la Plaza del Príncipe, núm. 17

Leche de cabra

Se encuentra todos los dias en la calle del Arrabal núm. 19.

Panadería «La Gavilla de Oro»

DE MÁRCOS MERCADAL NETTO

Se compran trigos del país, pagándose siempre que sean de recibo á 13 pesetas la cuartera con peso de 60 kilos, libre de los derechos de consumos. En dicho Establecimiento se encontrarán para la venta:

- Salvadillo fino á 12 pesetas los 64 kilos
- Id. comun á 8 id. los 43 »
- Salvado fino á 5 id. los 35 »
- Id. comun á 4'50 id. los 29 »
- Harina de 1.ª clase á 40 céntimos el kilo.
- Id. de 2.ª id. á 35 id. id.
- Sémola de 1.ª id. á 0'30 ptas. el kilo; Id. de 2.ª id. á 0'26 id. id.

Tanto las harinas como los salvados proceden de trigo del país.

La Eléctrica Mahonesa

NÚMERO

SORTEO DE NAVIDAD

23.337

Cada participacion, 5 pesetas.

Es opinión general que este número obtendrá el premio gordo por acabar en siete.

NOTA 3.--1.ª Para interesar es requisito indispensable suscribirse por media peseta ó más á la suscripcion de esta Sociedad para atender á las familias de las victimas de la explosion de Palma.--2.ª Solo podrán interesar los señores accionistas y abonados á «La Eléctrica».--Mahon 10 Diciembre 1895.--Francisco F. Andreu y C.ª